



ADLFI. Archéologie de la France - Informations

une revue Gallia

Hauts-de-France | 2010

Beauvais – Rue du Mont Capron

Opération préventive de diagnostic (2010)

Danaël Veyssier



Édition électronique

URL : <https://journals.openedition.org/adlfi/129158>

ISSN : 2114-0502

Éditeur

Ministère de la Culture

Référence électronique

Danaël Veyssier, « Beauvais – Rue du Mont Capron » [notice archéologique], *ADLFI. Archéologie de la France - Informations* [En ligne], Hauts-de-France, mis en ligne le 28 novembre 2022, consulté le 29 novembre 2022. URL : <http://journals.openedition.org/adlfi/129158>

Ce document a été généré automatiquement le 29 novembre 2022.

Tous droits réservés

Beauvais – Rue du Mont Capron

Opération préventive de diagnostic (2010)

Danaël Veyssier

NOTE DE L'ÉDITEUR

Organisme porteur de l'opération : Ville de Beauvais

- 1 Un projet de construction immobilière est à l'origine de ce diagnostic préventif effectué rue du Mont Capron sur une emprise de 821 m². Cette opération fut l'occasion d'intervenir une nouvelle fois dans une zone très riche en histoire, traditionnellement appelée le « Mont-Capron », sur laquelle s'élevait autrefois un édifice dédié à Bacchus. L'emplacement exact de l'édifice demeure jusqu'à présent inconnu et approximatif. Des pierres du sanctuaire, réemployées pour la construction du pont dormant de l'Hôtel-Dieu, furent mises au jour sur le Mont-Capron en 1563, et en 1636 au moment de l'édification de plusieurs ouvrages défensifs appartenant au Fort de la Tenaille. Un plan du site fut dressé de mémoire par le chanoine L. Foy de Saint-Hilaire en 1636. Le complexe antique s'étendrait sur une surface d'un peu plus d'un hectare (160 m x 70 m) délimitée par un mur de clôture sur tout son périmètre. À la fin du XIX^e s., à l'occasion de la construction d'un bassin des eaux, les soubassements d'un vaste édifice romain furent aussi retrouvés sur les lieux. Les deux parcelles sur lesquelles s'est déroulée l'opération se situent à 825 m du *castrum* de la ville antique. Outre leur aménagement en terrasse, elles accusent un important dénivelé d'un peu plus de 4 m d'est en ouest sur une distance de 30,50 m. Onze tranchées furent réalisées afin d'évaluer ce secteur. Ce qui représente 5,78 % de l'assiette totale du projet. Le profil stratigraphique de l'ensemble du site est relativement homogène. Il se compose de diverses couches crayeuses rapportées datées des XVI^e et XVII^e s. Elles diffèrent par leur pourcentage en craie à l'intérieur de l'US et par leur granulométrie. La majorité d'entre elles présente un pendage allant du sud vers le nord. Ces remblais successifs ont probablement été mis en place lors de l'aménagement du fort de la Tenaille au XII^e s. Une seule tranchée a livré des traces d'occupation gallo-romaine à 2,10 m sous le terrain naturel. Le mobilier

prélevé dans les strates les plus profondes ont permis de les dater du début du 1^{er} s. apr.J.-C. Un autre sondage a révélé, à 3 m de profondeur, un mur composé de pastoureaux en calcaire liés à du mortier jaune foncé caractéristique de l'époque gallo-romaine. Cette maçonnerie n'a été que superficiellement dégagée et uniquement à l'aide de la pelle mécanique. Sa profondeur fait que nous n'avons pu descendre davantage et l'exiguïté de l'espace sondé ne nous a pas permis d'élargir l'ouverture. Cependant, nous avons pu observer quelques éléments de son parement nord et noter que cette structure mesure au minimum 1,50 m de large. Ce dernier est de même facture que ceux découverts dans l'enceinte du Lycée Félix Faure et au 6 rue G. et M. Cahen (Fémolant, Bilan scientifique régional 2003). Ces niveaux antiques n'ont pu être étudiés, ni évalués dans leur ensemble et le terrain géologique n'a pas été atteint en raison de contraintes techniques. Cependant, les rares informations obtenues lors de ce diagnostic nous ont permis de confirmer une présence romaine dans ce secteur et la proximité du temple du Mont Capron qui, à ce jour, n'a toujours pas été découvert. Il faut noter que pour les périodes allant du 1^{er} au XVI^e s., n'a été découvert aucun vestige archéologique mis à part des remblais qui semblent se rapporter à l'édification du fortin.

INDEX

lieux <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/pcrtSEeAipsBlD>, <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/crtEVhJGyYQeA>, <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/pcrt2YNswTOJm1>, <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/pcrtHmopidUVrm>

nature <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/pcrtWWQS75V5Bc>

chronologie <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/pcrtxT02uJOogm>, <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/pcrtof7EHNsS2e>, <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/pcrtZTmusVUU24>, <https://ark.frantiq.fr/ark:/26678/pcrtPSEEZSBEJp>

Année de l'opération : 2010

AUTEURS

DANAËL VEYSSIER

SAM de Beauvais

DIRECTEURFOUILLES_DESCRIPTION

DANAËL VEYSSIER

SAM de Beauvais